



## **EDITORIAL**

## Investigación en Enfermedades Infecciosas – Del Eje Cafetero Colombiano a los Países Andinos

Research in Infectious Diseases - From the Colombian Coffee-Triangle Region to the Andean Countries

Alfonso J. Rodríguez-Morales<sup>1,\*</sup>

¡Bienvenidos! En nombre de la Asociación Colombiana de Infectología (ACIN) y de su Capítulo Eje Cafetero, es un inmenso placer, poder dirigir esta palabras desde la capital de una bella y acogedora región, que tiene la oportunidad de ser el epicentro de la investigación en enfermedades infecciosas para Colombia y los países Andinos, durante tres días muy especiales, donde en la Perla del Otún, en la llama querendona, trasnochadora y morena, Pereira, les recibimos con los brazos abiertos para un espacio de intercambio de ideas, debate científico y crecimiento en la investigación de una variada gama de áreas de trabajo en el contexto de este grupo de agentes y patologías que no deja de ser una importante especialidad y grupo de disciplinas relacionadas como lo es la Infectología.

La ACIN, ha podido organizar exitosamente a través de sus Juntas Directivas nacionales, que toman un rol activo en todos sus grandes eventos, así como con el apoyo de sus capítulos regionales, ya más de una decena de encuentros sin interrupción desde el año 1998. Esta idea, que parte de los doctores Santiago Estrada y Lázaro Vélez, y a quienes debemos reconocer esta gran iniciativa, ha tenido a lo largo de estos 20 años una gran acogida en la comunidad científica nacional que trabaja e investiga en el amplio espectro que representan las enfermedades infecciosas. Por ello entre los premios a otorgar, aprovechamos para rendir homenaje a ambos expertos con la designación de los mismos homónimos para otorgarse a las mejores investigaciones presentadas en el evento.

En Armenia, tenemos el orgullo de contar con una de las autoridades mundiales de la investigación en toxoplasmosis, persona incansable en la investigación, de la cual me precio de ser su amigo y también discípulo en muchos aspectos, y que además de ser el líder de un excelente grupo y centro de investigación de la Universidad del Quindío, es el Decano de su Facultad de Ciencias de la Salud, past-presidente de la ACIN, del capítulo y un tropicalista nato, con un gran sentido humano y apoyo incondicional a su gente, a su región y a su país. Trato de resumir un poco de la infinidad de virtudes del Dr. Jorge Enrique Gómez Marín, a quien hemos nombrado Presidente Honorario del Encuentro. Jorge, ha sido además un soporte fundamental en múltiples procesos en la región relacionados a la ACIN, pero en particular en la organización del Encuentro, de la mano con una Junta Directiva (JD) del Capítulo, nutrida de personas comprometidas de los departamentos de Risaralda, Caldas y Quindío, como lo son Juan Carlos Sepúlveda (Coordinador Científico del Encuentro y Vocal de Pereira), Elizabeth Torres (Tesorera), Raúl Rivera (Secretario), Sebastián Hernández (Vocal Manizales) Liliana Quintero (Vocal Armenia) y Fabiana Lora (Fiscal), por la JD, así como el Dr. Gui-

En esta región del país tenemos un especial cariño por la investigación científica en enfermedades infecciosas, motivo por el cual no solo tuvimos desde 2016 la intención de organizar este evento, sino que, por primera vez para nuestra asociación, que celebra más de 30 años de vida, el poder abrir el intercambio de ideas con hermanos de otros países de América Latina, en especial los de la subregión Andina. Es por tal motivo, que nuestro evento se denomina XI Encuentro Nacional de Investigación en Enfermedades Infecciosas y I Encuentro Andino de Investigación en Enfermedades Infecciosas. Hemos recibido y aceptado trabajos no solo de todas las regiones de Colombia, sino también de otros países como Argentina, Honduras y Perú. En adición esperamos contar con asistentes también de otros países, como Bolivia, Chile y Venezuela.

<sup>1</sup> Grupo de Investigación Salud Pública e Infección A1, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad Tecnológica de Pereira, Pereira, Risaralda, Colombia. Presidente, XI Encuentro Nacional de Investigación en Enfermedades Infecciosas y I Encuentro Andino de Investigación en Enfermedades Infecciosas. Editor Asociado, Infectio.

Autor para correspondencia.
Correo electrónico: arodriguezm@utp.edu.co

Ilermo J. Lagos Grisales, Director del Grupo de Investigación Salud Pública e Infección A1, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad Tecnológica de Pereira, Pereira, Risaralda, Colombia, y los estudiantes de pregrado y postgrado de la región, que han apoyado la organización de este importante evento científico. A todos ellos, un especial agradecimiento. Quiero también darlo a todos los miembros de la ACIN, que durante la Asamblea de 2016 depositaron su confianza en mí y en el equipo de trabajo que me ha acompañado en esta labor que termina el sábado 4 de agosto de 2018.

En cabeza del doctor Sepúlveda, se trabajó arduamente con el apoyo de evaluadores nacionales e internacionales, para evaluar los más de 300 trabajos de investigación que se recibieron, de los cuales más de 250 serán presentados tanto en formato oral como poster durante los días del Encuentro. Tenemos varios premios a ser otorgados y se cuentan con contribuciones en todas las áreas temáticas como Epidemiologia hospitalaria, infecciones intrahospitalarias y control de infección, Farmacoeconomía y Farmacología, Infección por VIH/SIDA, Infectología adultos, Infectología pediátrica, Medicina tropical (incluyendo zoonosis y medicina del viajero), Micobacterias, Micología, Microbiología, Parasitología, Resistencia bacteriana y Virología. A los evaluadores, nuestro especial agradecimiento.

Como ya se ha vuelto costumbre, desde 2014, venimos desarrollando un taller de "Redacción Científica en la Investigación de Enfermedades Infecciosas", orientado a que los participantes adquieran habilidades en el proceso de publicación en la investigación en enfermedades infecciosas, introduciendo aquellos más noveles en el tema así como incrementando la efectividad de publicación de aquellos ya involucrados en la práctica e investigación de las enfermedades infecciosas en Colombia y en América Latina. En esta oportunidad contamos con el apoyo de expertos investigadores en enfermedades infecciosas de la Universidad de Colorado, Denver, Estados Unidos de América, como lo son Eric Poeschla (H index 34), Andrés Henao (H index 7) y Carlos Franco-Paredes (H index 25), quienes compartirán sus experiencias con los participantes. Al Dr. Franco-Paredes, un agradecimiento muy especial no solo por su participación en este evento, sino también por el apoyo que de él he recibido y por su amistad, desde hace ya más de 14 años.

Personalmente, debo dar gracias también a mis compañeros de Junta Directiva nacional de la ACIN, por el apoyo constante a este evento y su organización, doctores Pío López, Sandra Valderrama, Jorge Cortés y Otto Sussmann.

Es la oportunidad propicia para agradecer a nuestro equipo administrativo de la ACIN, Yehimi Ibarra (Secretaria), Margoth Coba (Asistente Administrativa) y especialmente Sonia Guerrero (Gerente). La acertada y tesonera labor, particularmente de Sonia, hace posible de los eventos de la ACIN, todo un éxito. De parte de la ACIN, del Capítulo y del mío propio, gracias.

Para finalizar, esperamos que su estancia en Pereira sea agradable y placentera, que disfruten del evento y que el contenido y sesiones sean de su mayor agrado. Como suelo decir en presentaciones al finalizar, y aplica para todos, mencionaba el maestro Luciano García Gómez en 1947: "¡Aquí no hay forasteros, todos somos Pereiranos!". Siéntanse en casa. Bienvenidos al XI Encuentro Nacional de Investigación en Enfermedades Infecciosas y I Encuentro Andino de Investigación en Enfermedades Infecciosas, Pereira 2018.